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ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputada Ana do Gás  (PCdoB)
02.       Deputado Adelmo Soares (PSB)
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputado Davi Brandão (PSB)
10.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
11.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
12.       Deputado Florêncio Neto (PSB)
13.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
Líder: Deputado Davi Brandão

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Fred Maia (PDT)
05.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
06.       Deputado Guilherme Paz (PRD)

01.       Deputado Eric Costa (PSD) 
02.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)
03.       Deputado Jota Pinto (PODE)
Líder: 

Deputado Leandro Bello (PODE)
Deputado Osmar Filho (PDT) 
Deputado Rafael (PSB)
Deputado Ricardo Rios (PCdoB)- Secretário de Estado

Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado
Deputado Aluízio Santos  (PL) 
Deputada Daniella (PSB)
Deputado Fernando Braide (PSD)

14.       Deputado Hemetério Weba (PP)
15.       Deputada Iracema Vale (PSB)
16.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
17.       Deputado Júnior França (PP)
18.       Deputado Miltinho Aragão (PSB)
19.       Deputado Othelino Neto (PCdoB)
20.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
21.       Deputado Rildo Amaral (PP)
22.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
23.       Deputada Solange Almeida (PL)
24.       Deputado Vicínius Louro  (PL)
25.       Deputado Zé Inácio (PT)

1º Vice-Líder: Deputado Florêncio Neto
2º Vice-Líder: Deputado Ariston

07.       Deputada Janaína (Republicanos)
08.        Deputado Juscelino Marreca (PRD)
09.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Glalbert Cutrim

04.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
05.        Deputado Soldado Leite (PSC)
06.        Deputado Wellington do Curso (NOVO)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Neto Evangelista (UNIÃO) Vice-Líder: Deputado Zé Inácio (PT) 
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE

Dep. Neto Evangelista
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

VICE-PRESIDENTE
Dep. Zé Inácio

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Mical Damasceno
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Jota Pinto

REUNIÕES:

SECRETÁRIO 
Francisco Carvalho

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE
Dep. Daniella

VICE-PRESIDENTE
Dep. Edna Silva

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Aluízio Santos
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE
Dep. Zé Inácio

VICE-PRESIDENTE
Dep. Pará Figueiredo

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Rafael
VICE-PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne
VICE-PRESIDENTE

Dep. Claudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE

Dep. Carlos Lula

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:00

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE
Dep. Janaína

VICE-PRESIDENTE
Dep. Francisco Nagib

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Fernando Braide

Titulares
Deputado Ariston 
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Florêncio Neto
Deputado Leandro Bello
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputado Zé Inácio
Deputado Junior França
Deputado Aluízio Santos 

Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Júnior França
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputada Solange Almeida
Deputada Mical Damasceno
Deputado Glalbert Cutrim 
Deputada Cláudia Coutinho

Titulares
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Othelino Neto
Deputado Rildo Amaral
Deputado Jota Pinto
Deputado Juscelino Marreca 
Deputado Neto Evangelista

Titulares

Deputado Claudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello
Deputada Edna Silva 
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Hemetério Weba
Deputado Zé Inácio

Deputado Neto Evangelista
Deputado Ricardo Arruda

Titulares
Deputado Zé Inácio 

Deputado Pará Figueiredo
Deputado Rildo Amaral
Deputado Soldado Leite
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

Titulares                            
Deputado Carlos Lula                       Deputado Wellington do Curso
Deputado Othelino Neto                   Deputada Drª. Viviane
Deputada Solange Almeida              Deputada Edna Silva

Suplentes                          Deputado Júlio Mendonça
Deputado Francisco Nagib              Deputado Jota Pinto
Deputado Dr. Yglésio                       Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Cláudio Cunha                Deputado Neto Evangelista
                                                            

Titulares

Deputado Carlos Lula
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Francisco Nagib

Deputado Aluízio Santos
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Carlos Lula
Deputada Mical Damasceno
Deputada Janaína 
Deputado Ricardo Arruda

Titulares
Deputado Othelino Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib

Deputada Janaína
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib
Deputado Ariston
Deputado Jota Pinto
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Ricardo Arruda

Suplentes
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Davi Brandão
Deputado Aluízio Santos

Deputado Leandro Bello 
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda 
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Florêncio Neto
Deputado Zé Inácio
Deputado Rildo Amaral
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Jota Pinto
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes

Deputada Solange Almeida
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Florêncio Neto
Deputado Jota Pinto
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Florêncio Neto
Deputado Aluízio Santos
Deputado Othelino Neto
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Rildo Amaral
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputada Mical Damasceno
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Jota Pinto
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva

Suplentes
Deputado Othelino Neto
Deputado Francisco Nagib

Deputado Ariston

Deputado Neto Evangelista
Deputada Drª. Vivianne

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Jota Pinto
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 06/ 08 / 2024   3ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. UNIÃO DEMOCRÁTICA.................09 MINUTOS
2. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
3. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS 

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS

DATA: 06/08/2024 –TERÇA-FEIRA
ORDINÁRIA 1ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 306/2024, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE AUTORIZA O 
GOVERNO DO ESTADO A CRIAR O PROGRAMA DE CIRURGIA 
REPARADORA DE FISSURA LÁBIO-PALATINA NA REDE 
PÚBLICA DE SAÚDE DO ESTADO DO MARANHÃO, E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

2. PROJETO DE LEI Nº 307/2024, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE INSTITUI A 
POLÍTICA DE APOIO AOS JOVENS EGRESSOS DE SERVIÇOS 
DE ACOLHIMENTO DO ESTADO DO MARANHÃO.

3. PROJETO DE LEI Nº 308/2024, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE GARANTE 
A MATRÍCULA DOS DEPENDENTES DE MULHERES 
VÍTIMAS DE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA E FAMILIAR NOS 
ESTABELECIMENTOS DA REDE ESTADUAL DE ENSINO MAIS 
PRÓXIMOS DE SEU DOMICÍLIO.

4. PROJETO DE LEI Nº 310/2024, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA DRA. VIVIANNE, QUE DISPÕE SOBRE A 
PROIBIÇÃO DO CONSUMO DE CANNABIS SATIVA (MACONHA) 
EM AMBIENTES DE USO COLETIVO, PÚBLICOS OU PRIVADOS, 
NO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

5. PROJETO DE LEI Nº 311/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE O 
DIREITO AO PARTO HUMANIZADO NOS ESTABELECIMENTOS 
PÚBLICOS DE SAÚDE DO ESTADO DO MARANHÃO.

6. PROJETO DE LEI Nº 312/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE A 
INCLUSÃO DA QUILOMETRAGEM EXIBIDA NO HODÔMETRO 
DOS VEÍCULOS NO CERTIFICADO DE REGISTRO VEICULAR - 
CRV, A CADA TRANSFERÊNCIA DE PROPRIEDADE NO ÂMBITO 
DO ESTADO DO MARANHÃO.

7. PROJETO DE LEI Nº 313/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE ESTABELECE 
DIRETRIZES PARA AS AÇÕES DO ESTADO VOLTADAS PARA 
A PREVENÇÃO E A DETECÇÃO PRECOCE DO CÂNCER DE 
INTESTINO.

8. PROJETO DE LEI Nº 314/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE A 
TRANSPARÊNCIA, POR MEIO DE PUBLICAÇÃO NA INTERNET, 
DO QUANTITATIVO DOS PACIENTES QUE AGUARDAM POR 
CONSULTAS, EXAMES, INTERVENÇÕES CIRÚRGICAS E 
OUTROS PROCEDIMENTOS NOS ESTABELECIMENTOS DA 
REDE PÚBLICA DE SAÚDE E DE INSTITUIÇÕES PRESTADORES 
DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE NO ÂMBITO DO ESTADO.

9. PROJETO DE LEI Nº 315/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE GARANTE AO 
CONTRIBUINTE NO ESTADO DO MARANHÃO POSSIBILIDADE 
DE PAGAMENTO DE TRIBUTOS, IMPOSTOS, TAXAS, MULTAS 
E AFINS, O PAGAMENTO ATRAVÉS DO CARTÃO DE DÉBITO E 
CRÉDITO.

10. PROJETO DE LEI Nº 316/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
MEDIDAS PARA PREVENIR A VIOLÊNCIA E AUMENTAR A 
SEGURANÇA NAS ESCOLAS PÚBLICAS E PRIVADAS DO 

ESTADO.
11. PROJETO DE LEI Nº 317/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A PUBLICAÇÃO DE INFORMAÇÕES SOBRE O ESTOQUE DE 
MEDICAMENTOS DISPONÍVEIS NAS UNIDADES DE SAÚDE 
DO ESTADO DO MARANHÃO.

12. PROJETO DE LEI Nº 318/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A OBRIGATORIEDADE DE REGISTRO, JUNTO AO BANCO 
CENTRAL DO BRASIL (BACEN), DO SISTEMA DE BOLETOS DE 
PAGAMENTO E DE COBRANÇA.

13. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
071/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO NETO EVANGELISTA, 
QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO 
“SENHOR MAURO IVAN FARIAS DE SANTIAGO JUNIOR.

ORDINÁRIA 2ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 304/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO ARISTON RIBEIRO, QUE DECLARA SER DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO DOS PEQUENOS 
PRODUTORES DE AGRICULTURA FAMILIAR DO POVOADO 
SAQUINHO DOS BRUNOS.

2. PROJETO DE LEI Nº 305/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE CONSIDERA 
DE UTILIDADE PÚBLICA A “INSTITUTO CONSTRUINDO 
SORRISOS” COM SEDE E FORO NO MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS 
NO ESTADO DO MARANHÃO.

ORDINÁRIA 3ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 301/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO ARISTON, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA AO SINDICATO DOS PRODUTORES RURAIS DE 
SANTA RITA.

2. PROJETO DE LEI Nº 303/2024, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE DISPÕE SOBRE O 
PROTOCOLO DE COMBATE À DISCRIMINAÇÃO NOS ESTÁDIOS 
E ARENAS ESPORTIVAS NO ESTADO DO MARANHÃO.

ORDINÁRIA 4ª E ÚLTIMA SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 289/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO ARNALDO MELO, QUE INSTITUI A COBRANÇA 
DE MULTA PELO PORTE E USO DE ENTORPECENTES EM 
AMBIENTES PÚBLICOS, NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO. 

2. PROJETO DE LEI Nº 290/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA EDNA SILVA, QUE INSTITUI O DIA DA CAVALGADA 
DO TRABALHADOR NO MUNICÍPIO DE BURITICUPU-MA.

3. PROJETO DE LEI Nº 291/2024, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DECLARA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO SINDICAL DOS 
TRABALHADORES E TRABALHADORAS DA AGRICULTURA 
FAMILIAR - ASSINTRAF.

4. PROJETO DE LEI Nº 292/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A POLÍTICA ESTADUAL DE PROTEÇÃO A CRIANÇAS CONTRA 
BRINCADEIRAS NOCIVAS E DESAFIOS PERIGOSOS NOS 
AMBIENTES VIRTUAIS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

5. PROJETO DE LEI Nº 293/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A PRIORIDADE EPIDEMIOLÓGICA NO TRATAMENTO DE 
DOENÇAS NEUROMUSCULARES COM PARALISIA MOTORA 
NAS UNIDADES E SERVIÇOS DE SAÚDE DO ESTADO DO 
MARANHÃO.

6. PROJETO DE LEI Nº 294/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI A 
POLÍTICA ESTADUAL DE CONSCIENTIZAÇÃO DAS DOENÇAS 
PSÍQUICAS NO ESTADO DO MARANHÃO.
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7. PROJETO DE LEI Nº 295/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
O TREINAMENTO OBRIGATÓRIO PARA PROFISSIONAIS DA 
EDUCAÇÃO SABEREM COMO AGIR EM CASO DE ALUNO 
APRESENTAR CRISE CONVULSIVA NA REDE DE ENSINO, NO 
ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

8. PROJETO DE LEI Nº 296/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE CRIA O 
PROTOCOLO DE ATENDIMENTO E TRATAMENTO PARA OS 
PACIENTES COM HIPERIDROSE NO ESTADO DO MARANHÃO 
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

9. PROJETO DE LEI Nº 297/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI A 
POLÍTICA ESTADUAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR PARA 
OS POVOS QUILOMBOLAS, NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO.

10. PROJETO DE LEI Nº 298/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI 
A SEMANA DE CONSCIENTIZAÇÃO E PREVENÇÃO 
SOBRE OS MALES CAUSADOS PELO USO INTENSO DE 
CELULARES, TABLETS E COMPUTADORES POR CRIANÇAS E 
ADOLESCENTES NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

11. PROJETO DE LEI Nº 299/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE RECONHECE 
A POLIRRADICULONEUROPATIA INFLAMATÓRIA 
DESMIELINIZANTE CRÔNICA (PIDC) COMO DOENÇA 
AUTOIMUNE E PROGRESSIVA, CONSIDERANDO OS 
ACOMETIDOS COMO PORTADORES DE DEFICIÊNCIA, NO 
ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

12. PROJETO DE LEI Nº 300/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA IRACEMA VALE, QUE INSTITUI NO ÂMBITO DO 
ESTADO DO MARANHÃO, A SEMANA DE CONSCIENTIZAÇÃO 
E INCENTIVO À AMAMENTAÇÃO, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

DIRETORIA GERAL DA MESA, PALÁCIO MANUEL 
BECKMAN, EM 06 DE AGOSTO DE 2024. 

SESSÃO SOLENE DO DIA 17 DE JULHO DE 2024 ÀS 11h.

MESA: 
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RODRIGO LAGO 
O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA
O SENHOR RAUL FAGNER DA SILVA LEITE
O SENHOR DEPUTADO FEDERAL MÁRCIO JERRY
O SENHOR SECRETÁRIO WERBETH MONTEIRO
A SENHORA SECRETÁRIA MARILEIDE COSTA 
O SENHOR GLÉCIO SANDRO LEITE DA SILVA

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO – Com a proteção de Deus, declaro aberta a 
solenidade convocada para a entrega de Título de Cidadão Maranhense 
ao Senhor Raul Fagner da Silva Leite, concedido através da Resolução 
Legislativa n.º 1.260/2024, oriunda do Projeto de Resolução Legislativa 
n.º 010/2024, de autoria do Deputado Carlos Lula. Convido, para 
compor a Mesa, o Deputado Carlos Lula, autor da proposição. Convido 
também, para compor a Mesa, o Senhor Raul Fagner Leite da Silva, 
ora homenageado. Convido, para compor a Mesa, o Deputado Federal 
Márcio Jerry. Convido também o Senhor Werberth Monteiro, Secretário 
Adjunto das Cidades. Convido também a Senhora Marileide Costa, 
Secretária Adjunta da Agricultura Familiar. Convido ainda o senhor 
Glécio Silva, presidente do Conselho Estadual do Idoso. Convido todos 
a se portarem em posição de respeito para ouvirmos a interpretação 
do Hino Maranhense na voz do cantor Guilherme Júnior. Convido 
também a senhora Josi Gomes, presidente da União Brasileira da 

Juventude Socialista, a UJS, a compor a mesa. Agradeço e registro a 
presença das seguintes comunidades nesta sessão solene: comunidade 
da Vila Nova, a Mauro Fecury 2, Sol Nascente, Anjo da Guarda, Alto 
da Vitória, Vila Embratel, Sá Viana, Vila São Luís, Gancharia, Brisa 
do Mar e toda a região do Itaqui Bacanga. O que mostra que nosso 
homenageado é muito querido em nosso Estado do Maranhão. Agora, 
com o perdão do cerimonial, que a Aristeia vai brigar comigo depois da 
sessão, mas vamos inverter a ordem aqui prevista, o nosso Deputado 
Federal, Márcio Jerry, Presidente do PCdoB se faz presente hoje aqui 
nessa homenagem. Interrompeu meu querido Raul o compromisso que 
discutia todo o Maranhão, porque não podia faltar essa homenagem e 
também não pode deixar de dar suas palavras em favor do homenageado. 
Por isso, invertendo a ordem aqui do protocolo. Convido o Deputado 
Federal Márcio Jerry para fazer uso da palavra.

O SENHOR DEPUTADO MÁRCIO JERRY - Escolhi esse 
lado aqui por uma reverência à Revolução Francesa, viu Carlos Lula? 
Pessoal, bom dia a todos, bom dia a todas, um abraço aqui à nossa 
Mesa, nas pessoas dos nossos colegas parlamentares, Carlos Eduardo 
Lula e Rodrigo Lago, muito especialmente ao nosso homenageado 
querido companheiro, Raul Fagner, que tem esse nome de artista, que 
já o distingue muito pela  vocação que traz a esses dois nomes, grandes  
nomes da nossa música. Mas eu fiz questão de vir aqui como Presidente 
do PCdoB, Partido do Raul como Presidente da Federação Brasil da 
Esperança do Maranhão, no momento em que nós estamos antecedendo 
com as convenções e estamos ali numa reunião, famosas reuniões de 
imersão, estamos lá trancados com a direção da Federação planejando 
os últimos detalhes aí da Convenções que serão feitas aí, a partir do 
dia 20, em todo o território maranhense. Meu especial cumprimento 
também aos meus colegas da imprensa que estão aqui e uma saudação 
aos que nos acompanham pelas redes aqui da Assembleia. Raul, eu 
queria aqui dar o meu testemunho da tua trajetória, da sua atuação do 
seu compromisso renovado, reiterado cotidianamente com os direitos 
do povo. Vivemos um tempo em que é muito importante, mais do que 
em outros, valorizar aqueles que lutam, aqueles que lutam um dia, 
aqueles que lutam uma semana, aqueles que lutam um mês, um ano. 
Lembrando aqui aquilo que dizia o poeta Bertold Brecht: “Aqueles que 
lutam a vida inteira porque estes são realmente os imprescindíveis”. 
Então é um momento importante de reconhecimento e de orgulho para 
nós que somos teus companheiros de luta, que somos teus companheiros 
também cotidianos nessa tarefa de fazer a boa política e como gosto 
sempre de repetir, de fazer da política uma luta permanente pelo que é 
bom, pelo que é belo, pelo que é justo. É isso que distingue os militantes 
da democracia, os militantes dos direitos humanos, os militantes dos 
direitos sociais. Aqueles que se colocam para fazer política e dela 
não arredam, enquanto não houver direitos plenos para todos, para 
todas, em todos os lugares do nosso Maranhão, do nosso Brasil. 
Ao te tornares oficialmente cidadão maranhense, eu tenho certeza 
que teus compromissos se renovam porque isso também te dá mais 
inspiração ainda pra seguir nas trincheiras da luta. Sei, por fim, que 
temos todos uma luta com dias contados, te desejo também muito êxito 
nessa jornada de outubro para que a gente possa tê-lo também como 
um representante do povo de São Luís, da área Itaqui-Bacanga, aqui 
presente nas suas representações, no Parlamento municipal de São Luís. 
Deixo aqui a minha palavra extensiva, com certeza, a todos os membros 
da direção do PCdoB do Maranhão, de todos os nossos militantes que, 
nesse momento, mais uma vez, te abraçam, te desejam saúde, sucesso 
e que, mais uma vez, também testemunho o orgulho que temos da tua 
atuação do teu compromisso com as causas do povo e também com as 
bandeiras históricas do nosso glorioso e mais do que centenário Partido 
Comunista do Brasil. Muito obrigado. Viva o Raul Fagner.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço as palavras do Deputado Federal Márcio 
Jerry, que só enriquecem essa solenidade, desde logo justificando a sua 
saída para outros compromissos. Agora, sim, o Cerimonial me cobrou, 
eu vou voltar a seguir o protocolo. Convido o autor da proposição, 
Deputado Estadual Carlos Lula para fazer uso da palavra. Antes do 
Deputado Carlos Lula, convido o Secretário Gerson Pinheiro para 
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ocupar um assento aqui na Mesa de honra dos trabalhos.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Camarada Gerson 
Pinheiro. Excelentíssimo Senhor Presidente Deputado Rodrigo Lago, 
meu amigo de lutas, de sonhos e da política. Meu Secretário Gerson, 
nosso decano, nossa referência, nosso ancestral, referência para o 
PCdoB, referência na política do Maranhão, é muito bom ter Vossa 
Excelência conosco neste dia. Minha companheira Marileide. Era para 
a gente ter se conhecido antes, porque eu sou um admirador seu, por tua 
caminhada, por tua garra, por tua fibra. Serrano ainda te espera, tenha 
certeza disso, ainda faremos muito por aquela cidade, meu amigo 
Adilson. Meu homenageado, Raul Fagner, já, já as palavras serão 
dirigidas a sua pessoa. Então, segura as lágrimas, que eu sei que também 
uma das suas características é ser chorão. Talvez o pessoal não saiba, 
mas é chorão ou não é, gente? Meu amigo Werbeth, Secretário Adjunto 
das Cidades, obrigado pela presença. O nosso Presidente do Conselho 
do Idoso, talvez vocês não saibam, mas Glécio é irmão do Raul e, mais 
do que isso, é um grande organizador de eventos. A gente chega à casa 
do Raul, tem um banquete esperando a gente, e a gente fica assim... Ele: 
“Não, está tudo certo. Meu irmão que faz aqui’. E eu fui saber que é 
esse nosso líder, nosso homenageado. Então, Raul, agradeça muito a 
seu irmão, que boa parte da conquista das pessoas é pelo estômago na 
Vila Nova. Minha companheira Josi, mulher de fibra, de luta, com quem 
eu estava conversando há poucos dias. Os caminhos que a vida nos dá, 
pode ter certeza de que teu caminho é brilhante. A gente já não sabe qual 
é, mas ele é brilhante. Está deixando a Juventude, tu vais cumprir outra 
tarefa e outra missão nesse estado. Mas, meus amigos, minhas amigas, 
para mais não me alongar. Meu amigo Valber, hoje é dia de nós 
entregarmos um título de cidadão e, antes de falar em si do Raul, que eu 
queria destacar aqui algumas qualidades que fazem ele ser mais do que 
merecedor desse título, votado de maneira unânime, inclusive coisa rara 
na Casa. É nós falarmos sobre cidadania. Nós vivemos uma era da 
política, nós vivemos uma era do mundo em que falar de cidadania é 
cada vez mais difícil. Porque, de repente, as raízes, as conexões que nos 
uniam na modernidade, elas se encontram esgarçadas, elas se encontram 
puídas. Nós construímos todo discurso de cidadania, discurso de 
ligação, de conexão de alguém com um lugar, porque nós precisávamos 
de um lugar na modernidade. Se nós lembrarmos com o que rompe a 
modernidade, são com as disputas por espaços e o que une a modernidade 
em nações, em territórios. Em territórios que se fechavam e diziam 
“não, aqui nós somos Brasil, aqui nós somos Itália, aqui nós somos 
Alemanha”. E eu precisava estar conectado no sentido a esse espaço, a 
esse território. Mas a política, durante a modernidade, ela acaba por 
demonstrar que ser cidadão era muito mais do que uma ligação 
geográfica, ser cidadão era uma conexão política. E ser cidadão ao 
longo do tempo, faz com que a gente pense na trajetória de luta, de luta 
por direitos, de luta contra o Estado, de lutas, num primeiro momento, 
por direitos individuais – direito de poder falar, de poder se expressar, 
de poder votar – e, num segundo momento, de luta por direitos sociais 
– de poder reivindicar direitos trabalhistas, de poder falar de coisas 
banais, meu amigo João Evangelista, mas necessárias, direito de pessoas 
com deficiência, direito de mulheres poderem ter carga diminuída em 
razão da maternidade, direito das crianças de não precisarem trabalhar, 
porque a criança não foi nascida para o trabalho. Meu amigo Lúcio, tão 
feliz agora com netinho. Essa conexão da cidadania, a gente precisa 
repensar sempre, Raul, porque ser cidadão é buscar sempre, a busca da 
construção de direito humanos. E, de repente, não mais que de repente, 
vira até palavrão se falar em direitos humanos. É importante dizer, 
Gerson, sempre por nossa militância, por nossa conexão: a cidadania é 
sim um discurso sempre de afirmação dos direitos humanos, dos direitos 
de todos os humanos, do direito de dizer que as pessoas não precisam 
passar fome, do direito de dizer que as pessoas têm direito à moradia, 
têm direito a saneamento. Que o Itaqui Bacanga tem direito de ser visto 
igual ao restante da cidade, e aquela área, tão importante para a vida de 
São Luís, muitas vezes não tem os mesmos direitos que a gente tem 
atravessando a ponte, atravessando a barragem. Então, Raul, eu fico 
muito feliz, porque falar de cidadania e falar de quem é cidadão é falar, 

sobretudo, de quem tem conexão. E é uma conexão para além de formal. 
Raul não nasceu aqui. Ele é lá de São José das Piranhas, lá na Paraíba. 
E, mesmo morando no Maranhão há mais de 20 anos, ele nunca perdeu 
o sotaque de lá. Não é verdade? Mas o Raul, antes desse título, ele já era 
maranhense, ele já tinha conexão com essa terra, ele já tinha conexão 
com esse lugar. E eu quero aqui destacar quatro característica do Raul, 
da sua trajetória que fazem desse título apenas uma formalidade. Porque 
Raul, há muito, já leva a bandeira do Maranhão no coração. Primeiro, 
eu quero destacar a trajetória comunitária do Raul. O Raul veio para cá, 
veio para o Maranhão, se estabeleceu na Vila Nova e de lá nunca saiu. 
Ele tem a casa dele aberta o tempo inteiro. Quem precisar pode chegar 
na casa do Raul, sabe onde o encontrar. O Raul vai estar por ali 
entregando peixe, o Raul vai estar ajudando alguém, o Raul vai estar 
dando a mão, vai estar na feira, vai estar num bar, vai estar no mercado, 
vai estar ajudando alguém muito antes de pensar em se fazer política. O 
Raul chegou aqui, minha gente, caixa de supermercado. E ele fez dessa 
terra um lugar para demonstrar que é possível crescer, que é possível 
melhorar de vida. E ele chegou porque a vida lá na Paraíba estava 
difícil. E essa terra deu tudo para ele, inclusive vocês. E o primeiro 
ponto, Raul, portanto, que eu acho que é claro na tua trajetória é tua 
conexão com a comunidade. É o Raul, mas é o Raul da Vila Nova, é o 
Raul do Itaqui/Bacanga, é o Raul que todo mundo pode aperrear a hora 
que for que ele vai estar lá disposto a ajudar. Esse Raul Fagner é o Raul 
Fagner que recebe o título hoje e que se conectou muito mais do que 
muita gente que mora há anos em São Luís e sequer pôde ver o mar do 
lado de lá. Mas eu posso falar, Raul, da tua trajetória política, porque a 
trajetória comunitária, gente, traz também a trajetória política do Raul, 
e é importante dizer isso. Hoje a gente tem tanta dificuldade em poder 
falar de política, em poder dizer que eu sou político. Se a gente perguntar 
a qualquer criança o que ela vai ser quando crescer e se alguém disser 
“deputado”, vai ter gente que vai estar se benzendo. Não, deputado, 
não. Eu quero só o bem para o meu filho. E Raul não teve medo. E a sua 
conexão comunitária levou a sua conexão com a política, com o mundo 
da política, com o Partido Comunista do Brasil, a entender as 
desigualdades da sociedade e lutar para combatê-las, a entender 
desigualdades estruturais do capitalismo e lutar para combatê-las. 
Levou mais do que isso, Raul, levou a ser um quadro que tem de ser 
valorizado hoje. Tu estás em via de disputar o teu primeiro processo 
eleitoral. E eu digo: é difícil ter um quadro na política como Raul, 
porque o Raul, ele é legado por sonhos, ele é legado por puro idealismo, 
ele não precisava estar metido nessa confusão, ele podia estar fazendo 
outra coisa da vida, ele tem todas as condições para estar fazendo outra 
coisa na vida, mas não, ele permanece na Vila Nova, ele permanece 
ajudando, ele permanece construindo e ele permanece dizendo: é 
possível fazer diferente, é possível fazer melhor, é possível ter uma 
Câmara melhor, é possível ter uma política de outro jeito. E aí eu quero 
destacar, meu amigo, que tu és um grande quadro da política do PCdoB 
do Maranhão e do Brasil. E falo isso, falando da terceira conexão do 
Raul, que é a trajetória profissional dele. Eu conheci o Raul no Aquiles 
Lisboa, lá naquele hospitalzinho, na Vila Nova, um hospitalzinho, à 
época, ninguém queria ser diretor de lá, ninguém queria chegar nem 
perto do Aquiles, nem as pessoas do próprio Itaqui-Bacanga, não é 
verdade? Ninguém podia passar do arco que lá tinha, porque o Aquiles 
Lisboa era o local dos hansênicos, não passa para lá, não pega nem 
manga, quantas vezes eu não escutei isso. E o Raul revolucionou o 
Aquiles, a primeira vez que ele me levou lá, como diretor, ele disse: 
Lula, está aqui, oh, a gente já melhorou os nossos indicadores, já 
fazemos mais consultas, já fazemos mais exames, mas ainda é pouco, 
meu povo merece mais. E ele foi o primeiro a me levar uma obra 
inacabada que tinha por lá, e dizer: isso aqui é nosso sonho, teve um dia 
que ele disse, eu quero ir com as pessoas aí na secretaria, e eu, na 
Secretaria de Saúde, de repente, Raul chega com umas 20 pessoas lá, na 
secretaria. Eu disse: o que que foi? Não, é que a gente quer que o senhor 
termine a obra lá. E eu vi que aquele sonho não era sonho só do Raul, 
ele já representava o sonho de muita gente. E eu posso dizer hoje que o 
Aquiles Lisboa é o maior hospital da área Itaqui-Bacanga que mais 
realiza cirurgias e isso se dá, graças à ação desse cara bem aqui, que está 
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sentado na Mesa, Raul Fagner. Se o Aquiles hoje é o que é, Jéssica, 
Stefanie, se deve, sobretudo, ao incentivo, à teimosia e à persistência do 
Raul, de terminar aquela obra e  depois de entregar os leitos, entregar 
um Centro Cirúrgico, de fazer do Aquiles um hospital de verdade. E o 
hospital que virou também uma praça e a praça que virou também a 
prainha e a revolução que a gente pôde levar, nos últimos anos, para a 
área Itaqui-Bacanga. E óbvio o Raul não ia parar por aí, ele deixou de 
ser diretor do Aquiles, não que o Aquiles fosse pouco. Mas o Raul já 
estava para além disso. E eu pude dizer que eu tive um cara incansável 
ao meu lado. Se o Maranhão teve os melhores indicadores da pandemia. 
Isso não foi um trabalho solitário, pelo contrário, foi com muitas mãos. 
E eu sempre pude contar com Raul ao meu lado. Raul era Diretor de 
Planejamento da Emserh. Empresa Maranhense de Serviços 
Hospitalares, ele cuidava de 70% da rede do estado do Maranhão, daqui 
até  Açailândia. Teve um tempo até que eu fiquei enciumado, queria 
saber o que que Raul queria ficar tanto lá por Açailândia. Mas era 
porque ele estava ajudando a construir um hospital lá, a gente não tinha 
nem Unidade e a gente montou um hospital lá que salvou muitas e 
muitas vidas. E era o Raul o responsável, e assim ele fez. Andando 
comigo. Salvando vidas e levando o Maranhão até o título de estado 
onde menos faleceu gente por Covid-19, no Brasil, de longe e aí Emserh 
também ficou pequena. E Raul virou secretário adjunto das Cidades. 
Então, Raul, a tua trajetória profissional fala também por ti a se unir a 
tua trajetória comunitária e a tua trajetória política, mas tem uma quarta 
característica, Yglésio vai saber que eu estou falando que é verdade, que 
eu acho que é a mais importante, é tua trajetória familiar. Antes de ser 
Raul, tu és o pai do Theo, e eu sei o quanto o Theo é importante na tua 
vida e o quanto está bem. Desculpe, gente, fui brincar com Raul e eu 
que acabo chorando, mas é falar de filho é difícil pra mim, mas eu sei o 
quanto tão importante na tua vida, Raul, e eu sei que ele vem antes de 
tudo. E eu sei o quanto é difícil pra ti também deixar tantas vezes se 
furtar até do convívio dele, do crescimento dele, de poder estar com ele, 
porque nossa vida é uma maluquice, a gente não tem dia não tem noite 
não tem hora, a gente não tem muito planejamento, a gente acha que vai 
estar em um lugar e acaba estando em outro, mas tudo que tu fazes é 
pensando nele e pensando na tua família. Na tua família, inclusive lá de 
Piranhas, que tu nunca deixaste de lado, que tu amas, incondicionalmente, 
e que é importantíssimo pra ti. Então, meu amigo Raul, eu quero dizer 
que seja a sua trajetória comunitária, política, profissional, mas, 
sobretudo, familiar porque o Téo já nasceu maranhense. O Raul ganha 
hoje o título de cidadão que já era merecido faz tempo. A bandeira do 
Maranhão já está estampada no teu peito. Hoje a gente vai te dar um 
diploma formal que te torna oficialmente maranhense, Raul Fagner do 
Maranhão, Raul Fagner da Vila Nova, Raul Fagner do Itaqui-Bacanga, 
Raul Fagner cidadão maranhense. Parabéns, meu amigo.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Eu agradeço as palavras do Deputado Carlos Lula 
sobre o nosso homenageado. O Raul confidenciou, ainda há pouco, 
aqui, que, durante o discurso, eu digo: “Se o Lula não chorar, é porque 
o cara não presta”. E aí o Lula chorou. Eu não sei se ele me escutou 
falando, mas o certo é que ele chorou, e eu tenho certeza de que foi 
com muita sinceridade. Eu convido agora o deputado Carlos Lula para 
fazer entrega do Título de Cidadão Maranhense ao Senhor Raul Fagner 
Leite da Silva, homenageado nesta solenidade. À frente da Mesa para 
fazer os registros fotográficos com os amigos, com os familiares e agora 
com seus conterrâneos maranhenses. Convido a Senhora Josi Gomes, 
presidente da UJS, para fazer uso da palavra.

A SENHORA JOSI GOMES – Oi, gente, bom dia a todos e a 
todas. Primeiro, eu quero dizer que é muito difícil me colocarem para 
falar depois de Márcio Jerry e depois de Carlos Lula, eu digo até que é 
uma injustiça assim comigo. Não sou das maiores oradoras, mas eu fiquei 
pensando muito... Uns dias atrás, a gente se reuniu com o Raul – a gente 
que eu falo, enquanto JS – e, até que essa reunião acontecesse, a gente 
passou muito tempo pensando, pensando muitas coisas e pensando em 
muitos âmbitos diferentes.  A gente vive uma sociedade, numa época 
que ela é muito complexa, numa época em que a política, muitas vezes, 

e o trato mesmo humano, muitas vezes, ele acaba ficando em segundo, 
em terceiro plano. A gente vive uma época da caça por likes, do lacre, 
inclusive esta Casa, muitas vezes, é cenário dos episódios mais... diria 
interessantes, do ponto de vista antropológico. E eu fiquei pensando 
muito no Raul esses dias, nesse momento todo que nós estamos vivendo. 
Eu conheço Raul há 10 anos. Eu conheci Raul, eu era literalmente uma 
menina que estava entrando na União da Juventude Socialista, entidade 
que hoje eu tenho a honra e tenho o maior amor do mundo em presidir. 
Quando eu conheci Raul, ele também fazia parte das fileiras do JS. Ele 
era, não diria um menino, na época, mas ele era um camarada que que 
fazia parte do JS Itaqui-Bacanga. Nós, inclusive, esses dias, achamos 
as fotos; por uma preservação, inclusive do Raul, nós não vamos 
mostrar para as pessoas, porque o tempo te favoreceu bastante. Mas eu 
fiquei pensando muito: nesses 10 anos, o que que eu conheço do Raul 
e por que que o Raul, inclusive, merece tanto esse título de cidadão 
maranhense. Nesse período em que nós temos uma caça tão grande por 
likes, uma caça tão grande por lacres e por tantas coisas, sobretudo, 
às vezes, no nosso campo político também, eu acho que a palavra que 
definiria o Raul é abnegação. Já em 2014, eu lembro que o Raul tinha 
vontade, e eu lembro de ele falar isso algumas vezes, ele tinha um sonho 
de, algum dia, ingressar na carreira política do ponto de vista como um 
parlamentar. Mas eu lembro que o Raul falava assim: “Mas ainda não é 
a minha hora. Porque o nosso projeto coletivo ainda não sou eu, o nosso 
projeto coletivo é um outro projeto”. E, nos últimos 10 anos, eu vi o 
Raul fazendo isso várias vezes. Colocando, em primeiro lugar, o projeto 
coletivo, e talvez em último plano qual seria o seu projeto individual. 
Nos últimos 10 anos, eu vi o Raul sendo a pessoa que, mesmo no meio 
da pandemia, estava lá junto com as pessoas, que, mesmo no meio dos 
cenários mais adversos e  mais diferentes, estava lá ajudando o próximo. 
E era uma forma esse processo de ajudar o próximo, muitas vezes que 
a maioria das pessoas não sabe, porque numa realidade em que a gente, 
para entregar uma cesta básica para alguém, precisa obrigatoriamente 
ter uma foto, ter um post no Instagram. Eu vi essa semana mesmo Raul 
fazendo isso e dizendo: “Nossa! O senhor precisa desse medicamento. 
Não se preocupa pega aqui o meu contato. Eu ajudo a resolver.” E só 
a gente que estava ali naquela mesa viu. Não  teve uma foto, não teve 
um post, não teve algo do tipo. Foi uma coisa natural, foi uma coisa de 
quem se preocupa verdadeiramente com as pessoas acima de qualquer 
outra coisa. Eu faço isso e falo aqui, desculpa, porque eu falo olhando 
nos teus olhos, mas para que tu percebas que a minha admiração por ti 
é real. Eu falo isso como Josi. Falo isso como presidente da JS. Falo 
isso em nome dos meus camaradas que estão ali, que fizeram questão 
de estar aqui, hoje. Eu falo isso porque eu acho que tu és e vai se tornar 
agora ainda mais um cidadão maranhense, porque tu tens o que a gente 
tem de melhor. Eu sou muito bairrista e eu falo que o que a gente tem 
de melhor é que nós somos acolhedores, nós somos preocupados com 
o próximo, nós somos preocupados para além dos nossos próprios 
umbigos. Eu acho que isso talvez seja uma das maiores qualidades, uma 
das maiores características do povo maranhense. Isso tu tens. Carlos 
Lula apresentou aqui da maneira mais bonita e singela sobre quais são 
as tuas características mais evidentes, mas, para além disso, eu acho 
que tu tens também o que há de mais próximo com a gente. E a gente 
tem essa gratidão por tu ter topado e ter aceitado, durante tantos anos, 
estar aqui e fazer tão bem ao nosso povo. Então, parabéns por essa 
homenagem. Que a gente possa, nos próximos dias, principalmente, 
mais do que antes, caminhar juntos. E eu tenho certeza que, em outubro, 
a tua trajetória será selada com uma conquista ainda mais importante 
para o povo de São Luís. Obrigada.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço a nossa querida Josi Gomes pelas 
palavras sempre animadoras e também ao JS que sempre anima 
qualquer plenária. Convido agora a Senhora Marileide Costa também 
para fazer o uso da palavra, Secretária Adjunta da Agricultura Familiar.

A SENHORA SECRETÁRIA ADJUNTA DA AGRICULTURA 
FAMILIAR MARILEIDE COSTA - Bom dia a todas e todos. Peço 
licença à Mesa para me autodescrever. Sou uma mulher preta, retinta, 
cabelos encaracolados em cima dos ombros, estou postando uma roupa 
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bem quilombola, com uma echarpe azul. Estou aqui à esquerda do palco. 
Mas gostaria de saudar a Mesa em nome do nossa da nossa querida 
Josi, representando ali as mulheres pretas também do PCdoB e demais 
mulheres de partidos. Mas, gostaria de saudar, em nome do nosso 
Deputado Carlos Lula, o autor dessa proposta do Título de Cidadão 
Maranhense ao nosso querido Raul, saudar toda a Mesa. E gostaria de 
pedir permissão, uma vez mais, para em seu nome, professora Áurea 
Prazeres, que está ali na plateia, saudar também toda a nossa área 
Itaqui-Bacanga. Meu amigo Raul Fagner, neste ato, nós aqui estamos, 
enquanto Partido Socialista Brasileiro, enquanto Secretária de Mulheres 
nesse estado do nosso partido. E é interessante a minha vinda aqui para 
dizer a você e fazer esse registro da tua importância para o estado do 
Maranhão. E eu vou pedir licença ao Deputado Carlos Lula para agregar 
nas quatro características que aí ele traz, a conexão, ele traz a postura 
comunitária, a caminhada política, a caminhada pessoal, familiar, e eu 
agregaria por ser a minha bandeira de militância enquanto mulher que 
luta por igualdade de direitos e principalmente por mais espaço dentro 
desses direitos para as mulheres maranhenses. E eu agregaria isto como 
uma 5ª característica. Todos os lados que nós vamos do Maranhão, 
aqui de São Luís, seja numa caminhada para dizer, nós, mulheres, que 
somos hoje a maioria, somos 53% de eleitoras nesse Brasil, mas somos 
a minoria nos espaços de poder político. E aí nós estamos nos espaços 
falando sobre isso, fortalecendo essas políticas para as mulheres, e 
quem a gente encontra lá na caminhada, fazendo a defesa, dizendo 
que apoia, que vive isso, no dia a dia, encontramos Raul Fagner, se 
estamos em outros espaços, falando que é necessário ter um olhar de 
sensibilidade, um olhar humanitário para a política, quem encontramos? 
Raul Fagner. Se estamos falando lá para os agricultores e as agricultoras 
familiares, de que a agricultura familiar coloca na nossa mesa 78% do 
alimento saudável, e que não é o agronegócio, mas é quem garante esse 
alimento saudável e que fortalece, combate à desnutrição, combate à 
insegurança alimentar, e se estamos numa plenária dessa falando disso, 
quem nós encontramos? Raul Fagner. Então, a garantia de direitos, que 
é muito forte, que foi muito bem colocada ali pelo deputado, Raul, é 
que eu trago para cá, para fazer esse registro na tua trajetória, nesse 
sentido, o Título de Cidadão Maranhense, que o maranhense é definido 
por todas as características que a Josi bem colocou, você, ao chegar 
aqui, você trouxe um pouco de você da Paraíba, não perdeu a sua 
identidade, inclusive o sotaque, bem colocado pelo deputado, mas você 
agrega naquilo que o maranhense já traz consigo, do seu acolhimento, 
do seu momento carinhoso, respeitoso, de atender a todos, e faz o que 
eu considero de uma boa política, só faz uma boa política, Raul, para 
gente, quem gosta de gente. E hoje, nesse contexto tão diverso que nós 
estamos, nesse cenário tão adverso, encontrar pessoas que versam e que 
pautam a boa política no nosso estado, no Brasil, para nós é motivo de 
muitas palmas. Então, que você possa continuar a tua trajetória olhando 
para as pessoas sem os likes, como disse a Josi, mas demonstrando o 
teu carinho, a tua sensibilidade e, principalmente, o teu cuidado. Fazer 
política partidária, pessoal, está para além de qualquer outra coisa. 
Extrapola os muros. Fazer política para as pessoas é cuidar dessas 
pessoas, e cuidar de pessoas, de fato, é o que nós estamos precisando. 
Sair do nosso lugar, sair do nosso umbigo e olhar para além do que 
está no muro. E essa é uma característica que eu gostaria de sublinhar 
na tua trajetória. Você está para além dos likes. E o ser humano que 
consegue compreender o que diz a Bíblia, em Eclesiastes, que há 
tempo para tudo, e não se apressa, mas ele traz consigo que esse é o 
momento de pensar no coletivo. E aí justifica quando eu digo que fazer 
a boa política é, sobretudo, cuidar das pessoas, é ter coerência na sua 
trajetória, é olhar para quem, de fato, precisa. Os políticos, exatamente, 
são colocados para representar o povo, para representar, lutar e propor 
políticas públicas com alcance às minorias sobretudo. Então, que você 
não perca. Você vai para uma quadra agora, o seu primeiro pleito, e 
o que nós desejamos, Raul, é que você continue na sua essência. Se 
você não perdeu nem o seu sotaque, com certeza, não vai perder a tua 
essência de ser humano, de humanizar a tua campanha, de humanizar 
o teu mandato, de humanizar as tuas ações, de olhar para as pessoas 
que estão aqui, e tem só uma um terçozinho de pessoas, e ver que essas 

pessoas, de fato, acreditam em você. Então, tudo que você construiu até 
agora será consolidado. Então, que esse mandato seja apenas o primeiro 
de muitos que virão porque, de fato, nós, maranhenses, nós, brasileiros, 
estamos precisando da boa política. Nós não aguentamos mais as 
politicagens que temos por aí, precisamos pensar que as pessoas, nós, 
validamos quem chega no mandato e esse olhar, eu sou uma mulher de 
quilombo, eu sou filha de Serrano do Maranhão, eu venho de uma cidade 
que tem 15000 habitantes e, pasmem vocês, na minha cidade ainda não 
conseguiram colocar à frente da sua administração uma mulher preta de 
quilombo. Nós somos o maior quilombo do Brasil. Nós somos 97.17 % 
de pretas e pretos na nossa cidade. Então, Raul, quando eu digo isso, 
eu trago referências fortes do lugar que eu venho, do meu torrão, da 
minha cidade e dizer pra você que a tua referência do bom político, 
da boa pessoa e de gostar de gente tem que ser uma característica para 
além dos momentos e dos desejos pessoais. Então, dizer pra você que 
a professora Marileide traz aqui a fala das nossas mulheres socialistas 
do nosso partido e da nossa direção, que também sou da direção é 
municipal e que a gente possa ter no Raul o bom homem, a boa pessoa, 
aquele homem que chega aqui que contagia a todos. Vida longa, Raul, 
pra tua trajetória, mas principalmente vida longa pra todos nós que 
acreditamos no Raul Fagner.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Eu agradeço à professora Marileide pelas palavras 
em favor do homenageado. Convido agora nosso Secretário de Estado 
da Igualdade Racial, Gerson Pinheiro, para fazer uso da palavra.

O SENHOR SECRETÁRIO GERSON PINHEIRO - Peço 
licença para me autoapresentar. Um homem negro, cabelos brancos, um 
metro e sessenta e qualquer coisa. Estou situado aqui do lado esquerdo 
da tribuna, trajando roupas pretas em contraste aqui com minha gravata 
vermelha, que é o contraste que nos constitui enquanto afrovermelhos. 
E início saudando o nosso homenageado Raul Fagner e parabenizando 
o nosso Presidente da sessão, Vice-Presidente da Assembleia e 
Presidente desta sessão, Rodrigo Lago, pela iniciativa, pelo momento, 
e ao Deputado Carlos Lula, pela iniciativa de conceder o título a este 
paraibano. Você está chegando, Raul, em um estado síntese. E é muito 
importante, porque aqui você se torna um homem síntese, você traz o 
Nordeste, o Nordeste do leste, o Nordeste semiárido, para o Maranhão, 
que sempre foi socorro para o Nordeste. Desde que José de Alencar 
disse “longe muito longe, além dos montes, ali nasceu Iracema”, ele se 
referia a quê? Depois do Ceará, os montes estão no Piauí, depois dos 
montes está o Maranhão. Então, ele já anunciava o caminho. E você 
que vem da terra de Geraldo Vandré, Geraldo Vandré que nos ensina: 
“vem, vamos embora, esperar não é saber”.  E foi esse o Raul que 
eu conheci, que chegou na UJS. Então, eu quero aqui, em nome do 
Raul, parabenizar também toda essa meninada que está e que chegou 
pela UJS. Faz com que a gente renasça a cada dia, com que a força 
partidária, a força da luta do povo do Maranhão, se refaça, a chegada 
de cada um e de cada uma de vocês. Minha querida Marileide, esse é 
um estado de povo preto, é um estado de povo preto que sabe acolher 
a todos, que sabe enxergar, em cada um e em cada uma, o DNA trazido 
de África.  Mesmo aqueles que têm uma pele mais clara, mas aqueles 
que assumem a nossa luta. E o Raul esteve lá na direção do Aquiles 
Lisboa, já foi citado aqui. E, Raul, quem primeiro cuidou das pessoas 
com hanseníase no Maranhão foi a Casa das Minas, porque o antigo 
leprosário, como se chamava, ficava ali onde é hoje o Cemitério do 
Gavião. E o acesso ficava por ali por onde está a Casa das Minas. E 
só as iabás das Casas das Minas tinham coragem de cuidar daquele 
povo e de proteger aquele povo. Portanto, você deu continuidade a um 
processo que é histórico, a um processo que é muito caro para o povo 
preto do Maranhão. É muito caro para o povo periférico do Maranhão. 
Hoje você se coloca para uma nova tarefa que aí já não é mais uma 
tarefa só de partido. É uma tarefa a favor do povo do Maranhão. E você 
sempre teve sucesso em todos os passos que deu até agora, porque você 
soube chegar. Você soube chegar, você soube estar e você soube a hora 
de agir. Portanto, eu quero te dizer que eu acredito muito e recomendo 
que todos acreditem nessa sua proposição a uma tarefa especial que nós 
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teremos daqui a pouco. Vai chegar, sim, à Câmara de Vereadores de 
São Luís e vai responder à altura da sua história, à altura daquilo que 
você representa sempre. Portanto, para nós é muito importante que nós 
tenhamos pessoas se propondo a fazer aquilo que eles já demonstraram 
na sua história de vida. Nós costumamos dizer também “nada para nós 
sem nós.” Portanto, não me traga ninguém estranho a nossa luta para 
vir querer se colocar em lugar de defensor da nossa luta, porque ele não 
o fará. Ele não fará. A nossa bandeira tem que passar, de mão em mão, 
pelas mãos daqueles que acreditam, que têm coragem e que fazem. E 
você é um homem que tem coragem. Te acompanhei já em muitas e 
muitas lutas, como muita gente aqui que é filiado ao nosso partido, ou 
que é amigo que dos partidos de esquerda. E a gente conhece cada um 
e cada uma. E quando a gente vê, cada vez mais, brilhar a estrela de um 
jovem como o Raul Fagner, nós acreditamos que nós temos futuro, nós 
acreditamos que o Maranhão vai continuar indo em frente, que o povo 
trabalhador, que o povo preto, que o povo de luta desse estado, que 
aqueles que precisam, aqueles que se engajam vão ter não só a bandeira 
do Raul, mas diversas bandeiras para nos conduzir nesse processo de 
luta e de libertação. Raul Fagner, parabéns. Parabéns a todos.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Ao camarada e Secretário Gerson Pinheiro, ao 
tempo que convido o senhor Clécio Silva, Presidente do Conselho do 
Idoso a fazer uso da palavra.

O SENHOR GLÉCIO SILVA - Boa tarde a todos! Eu sou Glécio, 
minha autodescrição é sempre muito simples, como eu sempre digo, eu 
sou barbudo e careca, então é fácil me descrever, eu saúdo a Mesa, na 
pessoa do Deputado Lula, muito obrigado por tudo, pela amizade, pelo 
compromisso por tudo mais e saúdo a plateia na pessoa do meu sobrinho 
Miguel, por que isso? Porque o primeiro membro da família nascido 
genuinamente aqui no Maranhão, então, nosso abraço e eu saúdo a todos 
vocês. Minha terra tem Palmeiras onde canta o sabiá, já dizia o poeta, 
o grande poeta maranhense. Quando o poeta falou disso, ele não falava 
propriamente só das palmeiras, só do sabiá, mas no sentido de pertença 
a este Estado, o sentido de fazer parte da comunidade. Nós somos uma 
família grande, digamos assim, lá do sertão paraibano, cinco filhos, 
uma mãe muito aguerrida, um pai sempre muito aventureiro, digamos 
assim, mas mãe sempre nos conduziu, nos guiou esse momento todo. 
E Raul assim ele quase que não ficou em casa, ele está mais tempo no 
Maranhão de que convivendo com mãe. Ele saiu de lá tem mais tempo 
dele no Maranhão de que o tempo que ele ficou mainha lá no sertão 
da Paraíba. Isso é muito forte, isso é muito significativo. Então, Raul 
ele é o quinto filho, o último filho de quinto do quinto, fim da rama 
como a gente costuma dizer. Depois de nove anos que tinha nascido a 
menina, nasceu o Raul, então assim, ele é o irmão mais novo de todos 
nós, que todos nós vimos crescer, ele sempre teve uma aproximação 
muito forte com Carlinhos, Carlos, que é o irmão mais velho, digamos 
assim, que está aqui que foi o primeiro a vir para o Maranhão, lá em 
97, e muito cedo, Raul veio para cá ainda criança. E nós vimos Raul 
crescer e assim é muito significativo para todos nós, irmãos, parentes 
dele, ver o menino que se transformou em um homem, ver o menino 
que consegue quase que sozinho construir sua carreira, construir o seu 
círculo de amizade, construir o seu espaço. E fazer-se ser aceito não 
é fácil. Fazer-se ser acolhido não é fácil, por mais que nós sejamos, o 
Maranhão ser uma comunidade acolhedora, que abraça, mas o outro 
sempre é diferente, quem vem de fora sempre é um estrangeiro, em 
terra alheia, sempre é. Então, você precisa, enquanto estrangeiro em 
terra alheia, se fazer parte daquele espaço. E Raul conseguiu se fazer 
parte desse espaço, ele conseguiu se inserir na comunidade, como 
foi tão bem dito pelo Deputado Lula, ele conseguiu fazer amigos, ele 
conseguiu ser querido. Então, ver todos vocês falar de Raul com essas 
características que nós conhecemos, que nós sabemos, e vocês que não 
estão no convívio dele, diariamente, dizer isso assim pra nós, nos enche 
muito de orgulho. Mainha, uma hora dessas ela está lá morta de feliz e 
morta de triste. Feliz pela conquista dele, e tristeza em não estar aqui, 
digamos assim. Então, pertencer a uma comunidade é se inserir nela. 
Então, que esse momento seja pra todos nós, e é pra todos nós, esse 

momento de reconhecer que o Maranhão é nossa casa, é nosso berço 
de amigos, é nossa fraternidade, digamos assim. E quando Abraão saía 
da sua casa, e ia pra terra estranha, e lá esse povo fez dele o seu povo. 
E Raul, meu irmão, assim eu acho que a palavra que a gente tem que 
dizer pra ti, nós da família, que nós te amamos! Pelo homem que tu 
te tornaste, pela pessoa que tu te tornaste, pelo convívio do dia a dia. 
Hoje, ele cuida mais de mim de que eu dele, digamos assim, apesar 
de ele ser muito mais novo, ele cuida mais de mim de que eu dele, e 
esse nós chamamos pelo afeto diário, pelo carinho diário, pelo amor 
diário, todos nós da família estamos sempre contigo, e tu sabes disso, e 
esse amor, esse afeto, ultrapassa nossos sentimentos, nossos corações, 
quando o Theo chega lá em casa no fim de semana, na casa dele, ele 
toma de conta não só da casa, mas da alegria da casa, do afeto da casa. 
Então, o Theo, ele representa para todos nós essa esperança nova de 
um futuro lindo que está por todos nós. Então, parabéns pra todos nós, 
por esse título, não é só Raul que recebe, é a família toda que recebe 
esse título, agradecemos piamente ao Deputado Lula e a toda bancada, 
minha terra tem Palmeiras onde canta o sabiá, eu acredito, Raul, que tu 
vais voar muito aqui no Maranhão, eu tenho certeza disso, tu vais cantar 
muito aqui no Maranhão, porque tu acreditas nisso que tu fazes, porque 
tu vives que tu fazes, então parabéns, meu irmão!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço a palavra do irmão do homenageado, 
senhor Glécio Silva, que falou também com o coração, eu tenho certeza 
disso, e agora convido nosso homenageado desta manhã, o senhor Raul 
Fagner Leite da Silva, para fazer uso da palavra.

O SENHOR RAUL FAGNER LEITE DA SILVA - Podia ter 
botado Yglésio para falar primeiro. Bom dia. Bom dia a todos vocês. 
Bom dia cheio de alegria, bom dia aos telespectadores da TV 
Assembleia, bom dia aos servidores desta Casa, bom dia ao pessoal da 
imprensa que se faz aqui presente. Hoje é um dia muito feliz. Ver o olho 
de vocês brilhar junto com o meu me dá a certeza de que, nesses últimos 
20 anos, Sheila, eu fiz o que precisava ser feito, Galego Ramos. Eu fiz o 
que precisava ser feito! Quero saudar a todos da Mesa, nosso Presidente 
hoje em Exercício, Rodrigo Lago, deputado que eu admiro muito por 
sua postura sempre em defender o PCdoB, em defender os trabalhadores 
e trabalhadoras deste estado. Meu amigo Gerson, secretário, com quem 
eu aprendi muito no PCdoB, por várias vezes, junto da UJS, em cursos 
de formação, em plenários, ouvindo o Gerson falar do PCdoB cheio de 
entusiasmo, cheio de alegria. Isso me fez ser o camarada Gerson 
combativo que eu sou, minha querida amiga Marileide, que, assim 
como o Deputado Lula falou, queria eu ter te conhecido há mais tempo, 
para a gente travar essas lutas diárias que nós temos, no Maranhão, na 
construção de direitos, na construção, Luciano, do que é necessário 
fazer para mudar a vida das pessoas, para a gente pautar o que precisa 
ser pautado, que muitas vezes não tem voz, e a professora faz muito 
bem isso. A gente se encontrou muitas vezes nas ruas, e eu tenho certeza 
de que nós iremos nos encontrar muitas vezes mais. Meu irmão, querido, 
Glécio Sandro, em nome dele saudar a minha família que está aqui, o 
meu irmão quem me trouxe pra cá, o Carlinhos, meu irmão, meu 
compadre o Carlos; a Simone, que minha cunhada, minha comadre e 
também minha irmã. Catarina, Miguel, Vinícius, meus sobrinhos que 
aqui estão Jéssica, a mãe do Theo e o meu filho Theo maranhense que 
gosta de comer feijão com farinha. Então, em nome de V. Exa., Yglésio, 
eu saúdo a todos. Josi, que eu conheci, de fato, muito tempo atrás uma 
menina cheia de vontade de levar amor por todos os cantos, de construir, 
de buscar construir a escola que queremos a escola que precisamos ter 
para os nossos jovens e foram muitas as lutas com Josi e ao JS se renova 
a cada processo. E é isso nunca percam a ternura, meninos, nunca 
percam a ternura de vocês. E o meu amigo, o Deputado Estadual Carlos 
Lula, que muito me honra de fazer parte da sua equipe, de ter trilhado, 
nos últimos anos ao seu lado, construindo políticas públicas pra todos 
os maranhenses. Eu tenho a satisfação enorme de falar do Lula sempre 
aonde eu vou, de falar do Lula pra minha família e isso me motiva, 
porque Lula é um ser humano fantástico e Lula eu me espelho muito em 
você da forma de cuidar bem da coisa pública, de garantir, William, que 
serviços cheguem para todos da forma correta George da forma correta 
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e Lula me ensinou muito e me ensina todos os dias que a gente nunca 
pode perder a nossa essência que a gente, Beneilton, nunca podemos 
desviar de nossos caminhos, Vanessa,  do que é preciso ser feito com a 
coisa pública, secretário Rodrigo. Amigos, é um dia importante, um dia 
que celebra uma etapa importantíssima da minha trajetória pessoal. Mas 
que não se encerra em mim. E é um dia, sobretudo, Victor, de agradecer. 
Eu prometo, com o andar das horas, não me prolongar muito, pastor 
Gessi, prometo ser breve, mas é necessário que eu fale para todos vocês 
que aqui estão. Stênio, meu primo, conterrâneo querido que aqui está, 
eu vejo, desta tribuna, amigos de caminhada, que estiveram comigo 
desde o primeiro dia em que eu pisei aqui no Maranhão, com 16 anos, 
lá em 2002. E, como falaram muito do meu sotaque aqui, Cunha, eu 
quero falar também do meu sotaque: se não fosse por ele, se não fosse 
por ele, Natália, muita gente diria: “mas, Raul, como assim, tu és um 
maranhense com um sotaque diferente?”. Sempre que eu falo “política”, 
“bom dia”, o pessoal sempre pergunta isso. Pois é, minha gente, este 
sotaque eu trago da Paraíba; sotaque diferente, que me faz lembrar 
todos os dias da minha querida Paraíba, dos meus familiares que lá 
estão. Quando, 20 anos atrás, deixei tudo pelas bandas de lá e vim, 
como disse Gerson Pinheiro, como tantos outros vieram antes de mim e 
tantos outros virão depois de mim, porque o Maranhão é acolhedor. 
Para confirmar aquilo que, desde pequeno, eu sempre ouvi falar, aquilo 
que os escritores, os poetas, os músicos, Rodrigo, os artistas falam há 
mais de 400 anos, Arão.   O Maranhão é tudo isso mesmo, Daniel. Esse 
Maranhão belo, cheio de alegria, cheio de amor que cuida das pessoas, 
que acolhe, como  aqui disse Clécio, a professora Marileide e o nosso 
querido Gerson.   Eu cheguei no Maranhão com um brilho no olho e 
com um sonho, o sonho de mudar a minha vida, a vida da minha família. 
Mas, ao longo do caminho, ao longo desses 20 anos, eu descobri algo 
muito mais importante.   Descobri amigos que mudariam a minha vida, 
Joelma. Amigos que deram a entender o que é o abraçar, a forma correta 
de abraçar o outro, Marcelo e João Marcelo, que aqui estão.   Eu 
descobri que, através da política, e eu não falo aqui da política partidária, 
mais do exercício de falar, de ouvir, o exercício de prestar atenção no 
outro, Michele,   é possível, sim, mudar a vida das pessoas. Tenho 
certeza absoluta disso. E por que não fazer isso? Mudamos com elas. 
Isso aprendi com minha mãe, dona Cilene, que está lá na Paraíba agora, 
cheia de alegria, que já me ligou desde 6 horas da manhã.   Inclusive 
está me ligando neste momento. Eu aprendi muito com ela e aprendo 
todos os dias com várias  outras mulheres maranhenses, Marileide. Só 
de pensar em falar, eu já cometeria uma injustiça tremenda, meu querido 
amigo Lúcio. É seguro dizer que eu tinha escolhido o Maranhão lá atrás 
como a minha casa, mas é o contrário, Eric: o Maranhão é que me 
escolheu, em especial, a cidade de São Luís, que é a minha casa, que é 
a casa do meu filho Téo, que aqui está, esse rapaz bonito, envergonhado 
também. E o mais especial ainda, uma parte belíssima de que eu sou 
suspeito de falar, mas, o Alemão, que aqui está, e o Ray, que aqui está 
também, vão concordar comigo, que é uma parte belíssima da Ilha de 
São Luís, Sansão, que é a área Itaqui-Bacanga, que é a Vila Nova, que é 
a prainha do Bonfim e todas as suas praias. Quando passamos, Carlinhos, 
aqui na Beira-Mar de carro, de ônibus, de moto, aquela paisagem bonita 
no horizonte, ali é onde eu moro, os meus amigos, o meu irmão. 
Realmente não tem como não se apaixonar por este lugar. E por isso 
nunca conseguirei agradecer de maneira apropriada, Deputado Carlos 
Lula, por esta honraria que eu aceito em meu nome, mas também em 
nome da minha família, uma parte paraibana, que está lá agora vibrando 
junto comigo. A minha irmã Elisângela, o meu irmão Expedito, meus 
primos, tios, tias estão todos lá. Mas também a família estendida, a 
família de coração, a família que está aqui no Maranhão, a família de 
São Luís, vocês que estão aqui, Deputado Carlos Lula, Vossa Excelência, 
Rodrigo Lago, e todo Plenário desta Casa, aprovaram de forma unânime, 
esse título, e em nome dos moradores do Itaqui-Bacanga, área de 
trabalhadores, assim como sou, área de sonhadores, assim como eu 
também sou, Valber Azevedo, de homens de mulheres que enfrentam 
dificuldades, todos os dias, todos os dias, mas sem perder a ternura, sem 
perder o caminho que precisa ser caminhado, Cláudio, Jéssica, recebo 
esse título, porque entendo que a luta dos trabalhadores, é a luta mais 

dura, é a luta mais difícil, a mais honesta, mas também a luta mais 
bonita de nossas vidas, Stefani e Edvar, e que não há outro lugar, para 
lutar esta luta que senão ao lado de vocês que aqui estão e de tantos 
outros que nesse momento estão trabalhando, eu chamo todos vocês de 
meus irmãos maranhense, sempre, mas que hoje, esta Assembleia, Lula, 
me entrega a oportunidade de sacramentar, de forma definitiva, de 
materializar, Leandro, o amor que eu tenho com essa terra, Michele. 
Este simbolismo ele é importante, Isaías, rodoviário, muito importante 
para mim, inclusive, para mim. Mas não somente ele também é 
importante para o meu filho Téo, que aqui está, que já carrega no sangue 
o DNA do Maranhão, meu descendente, te amo muito meu filho, muito. 
O Maranhão que aprendemos no livro, professor Gerson, ele acontece 
todos os dias. E eu tenho uma enorme satisfação de poder compartilhar 
este momento com todos vocês aqui. Minha afinidade com Maranhão, 
mestre William tornou- se maior diante da pandemia, que nós 
enfrentamos, que não faz muito tempo. Mas eu não posso falar da 
pandemia, sem antes falar da oportunidade que tive, Caio, de liderar o 
equipamento público, que foi o Hospital Aquiles Lisboa. O Hospital 
Aquiles Lisboa carrega um simbolismo muito grande para a região do 
Itaqui-Bacanga, que muitos vocês sabem pelo seu histórico, por tudo 
que já aconteceu e pelo que ele representa em termos de serviço aos 
moradores daquela região. Meus amigos, minhas amigas, foi diante dos 
resultados que obtive à frente do Hospital Aquiles Lisboa, Rodrigo 
Lago, que fui convidado ou melhor convocado pelo então Secretário na 
época, o Deputado Carlos Lula e pelo ex-governador, hoje, Ministro do 
STF, Flávio Dino, para assumir a tarefa de ser Diretor da Empresa 
Maranhense de Serviços Hospitalares, o maior desafio que tive até o 
momento, e passei por esse desafio, Luciano, de cabeça erguida. Por 
muitas vezes, eu saí daqui, de São Luís, nesses aeromédicos, com o 
próprio Luciano, que aqui está, direcionados pelo Doutor Rodrigo, pelo 
Doutor Fernando, por Candilberto, por Carlinha. Saía daqui nesses 
aeromédicos para Imperatriz, para fazer o que precisava ser feito. Eu 
nunca esqueço aquele dia que a gente chegou à UPA de Imperatriz 
quase meia-noite e a gente foi sair de lá quase ao amanhecer do dia, 
resolvendo problemas, salvando vidas. São coisas que eu irei carregar 
sempre como das diversas vezes, Lula, que minha mãe me ligava, e eu 
estava dentro de um alguma UTI, em algum hospital de referência para 
Covid deste Maranhão, Michele, e eu tinha que sair para atender a 
minha mãe, e ela perguntava: “Tu não tá entrando no hospital não, né, 
Raul?”. Ela muito assustada. E eu: “Não, mãe. Eu fico aqui pelo 
estacionamento”. Mas todo paramentado e certo de que aquela era a 
minha tarefa, de que aquela era a minha missão. Como o Deputado 
Carlos Lula ressalta, somos o estado da Federação que melhor combateu 
a Covid-19, e isto aconteceu, Cunha, porque houve homens e mulheres 
comprometidos com a coisa pública, com o bem-estar das pessoas. Por 
muitas vezes, eu me encontrava, Josi, em algum município deste estado, 
depois do dia todo de correria, garantindo acesso à saúde para todas 
aquelas pessoas que viessem precisar, garantindo oxigênio para aquelas 
pessoas que precisavam, garantindo um leito de UTI, ou de enfermaria, 
Arão, Daniel, para todas aquelas pessoas que precisavam, e eu parava 
para refletir, toda a trajetória que eu tive quando eu cheguei aqui no 
Maranhão, com 16 anos, perdido de qual caminho seguir, mas certo de 
aonde queria chegar. E isso me motivava acordar no outro dia bem 
cedo, e viajar para outro município, e garantir serviço público para 
todos e todas do Estado, nessa época, Lula, nós construímos paralelo a 
isso, a salvar vidas, nós construímos a maior rede de saúde da história 
do Maranhão. E eu tenho muito orgulho, muito orgulho de me incluir ao 
longo dessa lista, dessas pessoas que tanto fizeram e que tanto fazem 
pela saúde do Maranhão. Para finalizar, gostaria de dizer que precisamos 
aproximar as instituições da população, seja a Câmara Federal, 
Assembleia Legislativa, a Câmara Municipal, precisamos aproximar 
estas Casas da sociedade, Títulos como esse, Vanessa, momentos como 
esse, Pastora, são importantes, porque proporcionam um outro olhar da 
sociedade para estas Casas Legislativas, sou muito honrado em receber 
esse título. E gostaria de deixar aqui registrada a minha satisfação com 
todos vocês, mais uma vez, agradecer, ao querido Deputado Carlos 
Lula. O Hino do Estado, Natália, Joelma, e agora meu estado, Jéssica 
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Diniz, diz: “Salve Pátria, Pátria amada, Maranhão, Maranhão, berços de 
heróis”. E os heróis estão aqui na minha frente, os heróis, Carlos Lula, 
estão nos hospitais, os heróis, professora Maleide, estão nas fábricas, os 
nossos heróis estão nas ruas, todos os dias, garantindo o sustento. Por 
isso, viva o povo do Maranhão! Viva o Maranhão! Obrigado! Um forte 
abraço em todos vocês! E viva o Maranhão!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Momento muito importante na vida do nosso 
amigo camarada, Raul Fagner, mas também de todos nós, Raul, acho 
que essa plateia, essa Plenária mostra, revela bem o que o senhor fez 
aqui pelo nosso estado esse tempo inteiro, construindo muitas amizades, 
construindo carinho, realmente, conquistando o carinho dessas tantas 
pessoas que, ao longo da sua vida só ajudou de alguma forma, sempre 
contribuiu. Eu ando sempre com um assessor meu que está ali atrás, o 
Cláudio Nunes, ele que é filho da dona Elza, sobrinho do Zé Carlos, 
lá da do cachorro quente da João Lisboa que, infelizmente, já não está 
mais entre nós, que só tinha um defeito, torcia para o Moto, eu torço pro 
Sampaio, mas ele sempre me deu testemunho, a gente volta e meia nessas 
agendas de governo, quando ele te via e ainda não nos conhecíamos e 
ele dava sempre o testemunho de quem era o Raul,  ele encontrava com 
Raul cumprimentava muito calorosamente, eu perguntei uma vez pra 
ele, quem é esse aí, ele disse: É o Raul, nosso amigo, lá do Anjo da 
Guarda, lá do Itaqui-Bacanga, e ele dava sempre o testemunho, Raul, de 
como tu tratavas as pessoas. Há um adágio, um ditado popular que diz 
que faça o bem, não importe a quem, mais ou menos isso que é repetido, 
muitas vezes essa frase é atribuída a um ou outro filósofo ou alguém que 
da história, mas o certo é que é o adágio que tem fundamento na Bíblia, 
porque diz o Salmo Capítulo 37, versículo três que diz: confia no Senhor 
e faça o bem. Habitarás na terra e verdadeiramente serás alimentado. Eu 
acho que o resultado disso, não só que o senhor está um pouco acima 
do peso, mas é alimentado também do carinho do povo do Maranhão, 
do reconhecimento do povo do Itaqui-Bacanga, mas também do povo 
maranhense. Aqui minha amiga Josi, o nosso querido Raul Fagner foi 
convidado no início do governo Flávio Dino a ocupar, talvez a melhor 
das funções, ele ia para uma repartição, Gerson, que ninguém queria 
chegar nem perto, com muito preconceito, enfim, tudo que a sociedade, 
infelizmente, rejeitava. E o Raul poderia ter tido a conduta mais perfeita 
para alguns servidores públicos que não sabem o que é realmente servir 
o público, ele podia ficar escondido ali, talvez passasse despercebido 
durante todo o governo e talvez por outros governos, que ele ficaria 
escondido, como disse o ex-Secretário Carlos Lula, o maior Secretário 
de Saúde da nossa história do Maranhão, ele podia colocar lá e que 
jamais seria lembrado. Mas o Raul fazia questão de ir na Secretaria de 
Saúde bater às portas e dizer ao secretário, à equipe do Secretário de 
Saúde, ao governo Flávio Dino que existia ali uma unidade que tinham 
pessoas lá dentro que precisavam de uma melhoria no atendimento, 
professora Marileide, e ele fazia isso com o coração. Então, acho que 
ele ali concretizava exatamente aquilo que a Bíblia nos ensinou, que a 
palavra de Deus nos ensinou que era fazer o bem, aquilo que o ditado 
popular diz; fazer o bem não importa a quem. E é isso que eu escutava 
sempre do nosso querido assessor, lá do meu gabinete, o Cláudio Nunes, 
que, às vezes, eu até brinco com ele, às vezes, que é o Data Nunes. Eu 
chego no evento e ele vai rodando aqui e acolá para ouvir a população, 
mas no Anjo da Guarda, ele já escuta isso sempre porque ele frequenta 
quase sempre a casa da sua mãe e a gente sempre ouve esse testemunho 
daquela população, o Clésio tenho certeza que tem muito orgulho do 
irmão que tem. O Theo, seu filho, não é? Eu tenho certeza que o Theo 
está ali, ainda não compreende tanto o que está acontecendo, está 
levantando a mão. Mas um dia ele vai assistir a essa Sessão, novamente, 
já na sua adolescência e vai compreender a dimensão do trabalho que 
o pai dele fez, e eu tenho certeza que ainda fará muito pelo Maranhão. 
O Lula brincou que o Raul tem um sotaque ainda paraibano, já chegou 
aqui já adotou tudo, só não perdeu o sotaque da Paraíba, eu vou, eu vou 
inovar aqui. Eu acho que o Raul ele está, ele implantou um dialeto, aqui 
no nosso Estado do Maranhão, que é uma espécie de maraibano, porque 
eu tenho certeza que, as nossas expressões típicas, aqui do Maranhão, 
ele já adotou. Mas ele fala sempre com o sotaque paraibano, eu tenho 

certeza que ele fala: Piqueno, não me trisca, éguas; que, às vezes, as 
pessoas não entendem lá fora. Ou aquela expressão mais famosa que 
serve para tudo que é o nosso “Ésse”. Ele com certeza adotou, mas com 
esse sotaque típico da Paraíba, aliás, é o único momento que a gente faz 
lembrar que ele ainda não era maranhense. Ele era maranhense só de 
coração, mas acho que o Deputado Carlos Lula fez essa provocação, A 
Casa do Povo do Maranhão, que é a Assembleia, e num momento raro, 
meu camarada Gerson, nós conseguimos aprovar um Título aqui sem 
rejeições, sem objeções, porque isso, de fato, Deputado Carlos Lula, 
que está aqui do meu lado e é testemunha de cerca de um ano, dois 
anos pra cá, raramente, alguém tem uma homenagem aprovada por essa 
Casa, mesmo com muitos serviços prestados que não tenha essa objeção 
de um lado ou de outro. Ora, eu e o Carlos Lula e outros dois ou três 
camaradas, aí parceiros de um lado da política ideológica, vamos para 
cima contra o a concessão de uma homenagem, ora também é o outro 
lado que reclama. E o Raul conseguiu transpor essa barreira da divisão 
da nossa sociedade. E eu acho que alguém só consegue fazer isso com 
muito trabalho e, como eu disse aqui, concretizando aquele ensinamento 
bíblico ou ensinamento popular, que é fazer sempre o bem sem olhar 
a quem. Hoje, Raul até foi impresso errado, porque o nome dele saiu 
trocado no título, mas hoje foi impressa a sua certidão de nascimento do 
povo do Maranhão. Eu tenho certeza que tem mais de duas décadas que 
V.Exa. constava infelizmente naqueles indicadores ainda negativos, que 
é do subregistro, ou seja, V.Exa. já era maranhense, mas faltava aquele 
documento próprio para quando V.Exa. viajar Brasil afora, na hora que 
tem que preencher aquele papelzinho e dizer naturalidade, V.Exa. vai 
poder dizer que é natural, aqui de São Luís do Maranhão. Seja muito 
bem-vindo à nossa terra, nosso grande Raul Fagner. Viva o Maranhão! 
Muito obrigado a todos! Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada 
a presente Sessão.

P O R T A R I A   Nº 738/2024

A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, com fundamento no artigo 31, inciso 
III da Constituição Estadual do Maranhão e no uso de suas atribuições 
regimentais, tendo em vista o que consta do Processo 0741/2024 – 
ALEMA, 

R E S O L V E:

Art. 1º Designar os servidores LAIS ADRIELE TODESCATTO 
KERLLER, matrícula 2808202, para Gestor e LUANA SABOIA 
ALMEIDA LOUREIRO, matrícula nº 1627488 e AURIVETE SOUSA 
LIMA, matrícula 1386648, como Fiscal e Fiscal Substituto do Contrato 
nº 34/2024-AL e seus aditivos, firmado entre a Assembleia Legislativa 
do Maranhão e a empresa   CENTRO DE INTEGRAÇÃO EMPRESA 
ESCOLA - CIEE referente a contratação de Associação Filantrópica de 
Direito Privado, sem fins lucrativos, para prestação de serviços de agente 
de integração para atuar em conjunto com a ALEMA na administração 
do Programa de Estágio desta Casa Legislativa, conforme determina o 
Art. 25 da Resolução Administrativa nº 955/2018 e o Art. 117 da Lei 
14.133/21.

Art. 2º O Gestor, o Fiscal e o Fiscal Substituto deverão realizar 
todos os procedimentos legais pertinentes à atribuição recebida e agirá 
em conformidade com as normas de direito vigentes, as especificações 
contidas nas resoluções e nos processos administrativos.

Art. 3º O Fiscal Substituto substituirá o Fiscal do Contrato em 
suas ausências ou impedimentos legais e durante este período assumirá 
todas as atribuições deste.

Art. 4º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Art. 5º Revogam-se todas as disposições anteriores.

DÊ-SE CIÊNCIA, PUBLIQUE-SE E CUMPRA-SE.
GABINETE DA PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, em São Luís, 02 de 
agosto de 2024. Deputada IRACEMA VALE - Presidente
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